

Convocatoria a dossier *Contemporánea*  
volumen 20, n.º 1, octubre de 2026

## Religión y ciencias sociales en América Latina: nuevos aportes y enfoques

Coordinadoras:

Lorena García Mourelle y Florencia Soria (Universidad de la República)

En los últimos veinte años, nuevos aportes historiográficos han expandido los estudios sobre las intersecciones entre religión y ciencias sociales en América Latina. Algunos de estos trabajos analizaron la confluencia de los procesos de renovación cristiana y el dinamismo teológico, por un lado, y de construcción y consolidación disciplinaria de las ciencias sociales en América Latina, por otro (Beigel, 2011; Brugaletta, 2017; Zanca, 2006). Ambos, a su vez, fueron permeados por debates epistemológicos y políticos que buscaron dar respuesta a los diagnósticos de crisis de los años sesenta y setenta del siglo XX. Desde distintas ciencias sociales y humanas, se abordaron las dinámicas del campo religioso e intelectual en los autoritarismos de América Latina, analizando la represión de actores laicos y religiosos e intelectuales, su exilio, la colaboración con estos regímenes o la promoción de espacios de oposición y producción de conocimiento. Finalmente, investigaciones sobre las décadas de los ochenta y noventa examinaron la renovación institucional en el campo de los saberes sobre la sociedad, convergiendo con la reconfiguración del campo religioso en América Latina.

Esta convocatoria está abierta a trabajos que potencien la consolidación de los estudios sobre el pasado de las ciencias sociales y la religión. No se delimita por una cronología excluyente, pero recibe en especial estudios que abarquen los vínculos religiosos con las ciencias sociales entre las décadas de los cincuenta y los noventa del siglo XX. El dossier invita a la presentación de textos que articulen estos procesos con las dinámicas de la Guerra Fría y que adopten perspectivas que acentúen diferentes escalas de análisis (locales, regionales, transnacionales o transatlánticas), formas de circulación de ideas, personas y recursos o confluencias de redes religiosas e intelectuales.

La invitación acepta contribuciones que incorporen una amplia diversidad religiosa y de perspectivas epistemológicas en la reflexión sobre la sociedad. En este sentido, son bienvenidas investigaciones sobre trayectorias individuales y colectivas, instituciones (universidades, centros de investigación, organismos internacionales, entre otros) o ideas y problemas sobre la sociedad nutridas del diálogo entre actores laicos, religiosos e intelectuales. Asimismo, son de interés las propuestas que analicen formas de activismo o prácticas sociales impulsadas por laicos o religiosos en articulación con los debates académicos e intelectuales en el estudio sobre lo social.

En definitiva, esta convocatoria recibirá aportes vinculados a los ejes sugeridos y priorizará la diversidad de zonas geográficas, religiones y tradiciones intelectuales, así como de perspectivas teórico-metodológicas para su abordaje, a fin de estimular enfoques innovadores sobre la intersección entre religión y ciencias sociales.

## Presentación de originales

Los artículos deberán ser inéditos y tener entre 8000 y 10.000 palabras, incluyendo notas y bibliografía según reglas adjuntas. Se recibirán archivos en los formatos .doc, .odt y .rtf a <[revistacontemporanea2010@gmail.com](mailto:revistacontemporanea2010@gmail.com)> con copia a las coordinadoras del dossier: <[lorenamvd@gmail.com](mailto:lorenamvd@gmail.com)> y <[florencia.soria@fic.edu.uy](mailto:florencia.soria@fic.edu.uy)>, hasta el 30 de marzo de 2026.

- Los autores deben enviar un cv abreviado (dos páginas) y sus datos de contacto. Se debe incluir un resumen de entre 100 y 150 palabras, con una selección de cuatro palabras clave. El resumen y las palabras clave deben ser enviados en el idioma del artículo y en inglés.
- Los textos serán sometidos a arbitraje anónimo por dos especialistas en el tema si el Comité Editorial decide que coinciden con la línea general de la revista. Los árbitros tendrán tres semanas para la evaluación y recomendarán «publicar», «publicar con modificaciones» o «no publicar». Se enviarán sus argumentos a los autores, quienes, cuando corresponda, tendrán dos semanas para revisar sus textos.

También se recibirán:

- reseñas de libros (entre 1000 y 1200 palabras; con énfasis en la descripción sobre la opinión; sin notas al pie) publicados en los últimos cinco años que tengan que ver con la temática general de este número;
- ensayos bibliográficos (entre 3000 y 4000 palabras; con énfasis en la opinión sobre la descripción; con notas al pie según reglas adjuntas) que tengan que ver con la temática general de este número;
- reseñas de eventos (entre 2000 y 2500 palabras; con notas al pie según reglas adjuntas) vinculados al tema de este número y realizados en el año inmediatamente anterior a su publicación.

El Comité Editorial decidirá sobre la pertinencia de estas colaboraciones

## Formato

Todos los textos deberán estar en tipografía Times New Roman, tamaño 12, interlineado 1,5. Notas al pie en cuerpo 9. A efectos de facilitar el formato, sugerimos descargar la plantilla base donde figuran los estilos para las diferentes jerarquías y formatos de párrafo: <https://drive.google.com/open?id=0B5anAs5hrkyDNFZPTFFrbyffSGs>.

Las citas textuales de menos de cuarenta palabras se incluirán entrecomilladas (sin cursivas) en el texto. Si superan esa extensión, aparecerán en párrafo aparte, sin comillas ni cursivas, en cuerpo de letra 10,5 con espaciado a izquierda y a derecha de 1,5 cm o en estilo «Cita» de la plantilla mencionada.

Al final de cada artículo se incluirá una lista de referencias bibliográficas y de bibliografía consultada.

La bibliografía y fuentes se citarán de acuerdo a las normas APA (7.a edición, 4.a en español). En el caso de las fuentes documentales, se deberán citar directamente como nota al pie de página.

Las reseñas de libros deben incluir el número de página en cada uno de los fragmentos citados.

Contemporánea es una revista académica de frecuencia semestral. Publica artículos en español, inglés y portugués sobre historia y problemas del siglo XX en América Latina. Se edita en Montevideo con apoyo de la Universidad de la República. Su contenido está indizado en Latindex. Versión digital (ISSN: 1688-9746) disponible en <<https://ojs.fhce.edu.uy/index.php/cont>>.

Comité Editorial: Jimena Alonso, Pablo Alvira, Javier Correa, Inés Cuadro, Lucas D'Avenia, Gabriela González, María Eugenia Jung, Aldo Marchesi, Vania Markarian, Diego Sempol, Isabel Wschebor, Jaime Yaffé.

## Referencias bibliográficas

- Beigel, M. F. (2011). *Misión Santiago. El mundo académico jesuita y los inicios de la cooperación internacional católica*. Lom Ediciones.
- Brugaletta, F. (2017). El protestantismo y la circulación de la pedagogía de Paulo Freire en América Latina. *Paulo Freire. Revista de Pedagogía Crítica*, (17), 21-40. <https://doi.org/10.25074/pfr.v0i17.535>
- Zanca, J. (2006). *Los intelectuales católicos y el fin de la cristiandad (1955-1966)*. Fondo de Cultura Económica.